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清洁生产，树立行业标杆

走进雪花郑州工厂，超大规模厂区绿植葱
郁，现代化的厂房、高耸的啤酒发酵罐及谷物
立仓被绿荫环抱，空气中弥漫着麦汁的清香。

从一流环境到顶级设备，雪花对清洁
生产的追求达到了极致。洁净宽敞的厂房
里，全自动的生产线和整洁有序的机械操
作空间深深地吸引了笔者的目光，整个生
产车间采用全线无压力链道和管道输送式
进行生产，1000 多道工序及整个生产过程
全部由中央控制系统设定程序，指令机器
人操作完成，无菌高效的操作使啤酒的纯
净度极大提高，营养得以更好地保留，确保
每一瓶啤酒的纯粹品质。

雪花郑州工厂一负责人告诉笔者，郑
州工厂项目沿用国际前沿的清洁生产理
念，初衷是打造集啤酒生产、互动体验等功
能于一体的现代化绿色工厂，像后厨开放，
雪花郑州工厂将做中原首个打开“后厨”的
啤酒企业。为此，工厂精心设计了参观走
廊，自 5 月份起，这个超大绿色新工厂将陆
续向消费者开放。

据介绍，雪花郑州工厂总面积 26.7 万
平方米，绿化面积 5.34 万平方米，相当于 8
个标准足球场的规模，为中原啤酒工厂绿
化面积之最，这里种植了景观草坪和香樟
等珍贵的观赏绿植，就似矗立在“绿博园”
中的超大环保工厂。

源头控制，充分体现社会责任

雪花郑州工厂沿用国际最前沿的清洁
生产的理念，是绿色环保型工厂的典范。

工厂不仅拥有最先进的环保设备及技
术，还制定了一套非常严格的内部排放标
准，确保各项指标均达到国家排放标准，符
合清洁生产和循环经济的要求。

水是啤酒企业的“生命之源”，对水资

源的保护和循环利用成为雪花郑州工厂的
“生命线”。河南省对于啤酒生产废水的排
放标准 COD 值（化学需氧量）小于等于
60mg/L（国标为 80mg/L），该工厂设计日处
理污水8000立方米，排放的COD值全部优
于河南省地方排放，排放的废水可以直接
养鱼养花，环保效果可见一斑。

在动力车间，笔者见到了一排排洁净
如新的天然气锅炉，全部自动化控制，这里
一尘不染，与传统的“锅炉房”大相径庭。
据介绍，使用新能源极大地降低了排放，举
个例子，按年产 100 万吨啤酒计算，使用天
然气取代煤炭作为主要热能，则直接减少
SO2的排放约470吨。

从筹建到生产，处处融入节能元素

据雪花郑州工厂负责人介绍，郑州工厂
由国内最知名的轻工设计专家设计，从筹建
到生产布局，突出精益生产的理念。将原料
仓库改为立仓，合理布局生产线，采用现代物
流等，大大节约了土地资源。按照以往建厂
设计，年产100万吨的工厂一般需要800亩用
地，雪花郑州工厂仅用了不到400亩。

传统啤酒工业耗能较大，雪花矢志不
渝走节能建厂之路，雪花郑州新建工厂更
是节能标兵。目前，郑州工厂生产啤酒所
采用的热能全部是新能源，且废气排放物
含量也远低于国家标准。

不仅如此，环保节能的理念还让雪花
啤酒感受到实际的利益。雪花郑州工厂将
污水处理所产生的沼气作为热能利用，还
将生产中的冷凝水进行回收，对处理过的
废水用于浇花等二次利用。

在生产过程指标严格把控下，雪花啤
酒的水耗和电耗均处于行业较低水平，雪
花生产 1KL 啤酒所消耗的水资源仅为 3.2
吨，节能减排率居行业第一。
李丽君 胡审兵/文 马健/图

雪花：清洁生产为产业升级树立标杆

进入5月份，啤酒迎来消费
旺季，厂家为备战旺季铆足
了劲儿。
近日，笔者走进雪花百万吨超
大工厂，看到车间内生产线全
部开通，开足马力生产，迎战
啤酒旺季。
雪花郑州工厂，于4月9日
正式下线，是目前中原地区
最大、最新、现代化程度最高
的工厂，也是华润雪花在豫
新建的第三座现代化工厂。
走进该工厂，不仅是超大规
模、顶级设备及一流的酿造
实力令人心生震撼，绿色低
碳的环保理念和对清洁生
产的追求更是叹为观止。

有
此
一
说

新华社记者5日从国家发改委
了解到，经国务院同意，国家发改委
同国家卫生计生委、人力资源社会
保障部等部门近日联合发出通知，
决定从2015年6月1日起取消绝大
部分药品政府定价，完善药品采购
机制，发挥医保控费作用，药品实际
交易价格主要由市场竞争形成。
(相关新闻见今日本报A15版)

取消大部分药品的政府定价，会
产生怎样的影响，从医疗机构和制药
企业的角度都有着不同的解读。而
对于老百姓而言，最关心的当然是药
价会不会上涨？对此，发改委回应
称，大部分药品的价格不会上涨。药
价改革不增加患者的负担，当然是最

基本的前提，置于医疗成本依然严峻
的现实背景下，取消政府定价，无疑
对现有的医疗监管模式提出了新的
要求。

首先，药价监管须有一次彻底的
升级。监管者应成为市场规则的守
护者，对存在的监管不力和贪腐行
为，也应严厉惩治。去年跨国药企葛
兰素史克在华行贿被判处巨额罚单，
据案情披露，一些医药监管人员也在
受贿名单之列，但对受贿者的惩处却
远谈不上严厉，甚至受贿者都有哪些
也难以让人知晓。显然，在药价改革
的同时，监管者自身就需要一场改
革，最起码要铲断以往的利益链条。

其次，实现药价市场化，必须得

让患者拥有足够的发言权。药品是
一种特殊商品，患者与药品的出售者
之间存在着天然的信息不对等，这就
要求在药品的定价过程中，要有专业
人士为患者说话。可以考虑让一些
民间医药组织参与到药品定价中来，
以实现定价机制的公开与透明。

当然，还有关键的一点在于，根
治以药养医才能最大限度剔除药价
的虚高部分，真正惠及广大患者。而
实现这一点，则有待于政府持续加大
公共医疗的投入，并对医疗机构存在
的腐败行为保持零容忍。试想，少一
个“百房院长”这样的巨贪，将能为患
者减少多少医疗成本？
□寇宇龙

药价改革该如何惠及民众
微话题@

@人民网：据西安某中学学生反
映，五一期间，数学老师按不同成绩，
给学生布置了不同的作业量，最多的
需要写25万字左右。老师称，担心学
生放假只顾玩忘了学习；校长称，老
师用心良苦，但方法欠妥，会对老师
批评教育。你怎么看？

甲方

海量作业是伤害
@浏揽器：海量作业是对学生的

一种伤害，也是对学生时间的侵占。

乙方

升学压力摆在那里
只能暂时接受
@三先生啊三先生：当老师有

当老师的苦衷，做学生有做学生的
苦恼。升学压力摆在那里，只能暂
时接受。

一次出游不文明，何以记录10年？
五一前夕陕西省延安市胜利山

景区红军纪念园内，一名男游客爬上
女红军雕像并坐在其头上“撒野”事
件，引发多方关注。5月4日，记者从
国家旅游局官方网站通报的信息获
悉，该男游客已被列入“全国游客不
文明行为记录”，期限10年；吴起县胜
利山景区因管理不善，两年内不得参
评A级景区。（5月5日《新京报》）

这名男游客因为一次不雅出游
行为，被列入“全国游客不文明行为
记录”，可谓教训深刻。但在互联网
上，关于这一次处理，却引发了一场
讨论。有论者认为，处罚过重。10
年存档期限过长，重罚而轻视规正。
有论者则认为，治旅游乱象当用重

典，男游客的这种行为有此惩罚，恰
可以警示更多的游客。

但从法律角度来看，两者的观点都
有失偏颇。男游客被划入“全国游客不
文明行为记录。”10年，最需要说清楚的
是这种信用存档，有何后果？游客将因
此种行为，承担什么样的代价？

据新闻报道，虽然专家说目前这
个“全国游客不文明行为记录”，其影
响主要在警示教育。但从《游客不文
明行为记录管理暂行办法》来看，“游
客不文明行为记录”的影响其实是比
较宽泛的。“必要时向公安、海关、边
检、交通、人民银行征信机构等部门
通报‘游客不文明行为记录。’”可见，
即使目前“黑名单”的影响仅在警示

教育，但“必要时”一词即说明随着制
度的推广，很难说这种行为记录的运
用不会波及更广泛领域。

毫无疑问，男游客的行为极其不
文明，但对其进行如此高调的处理，
又是否站得住脚？此前《游客不文明
行为记录管理暂行办法》颁布时，相
关部门曾称记录保存2年，而现在对
男游客的不文明记录保存 10 年，又
是依据什么样的制度设计？规章制
度，让人信服，最重要的是取信于民，
在公示之时就告之可能面临的处罚
情形。类似 10 年游客黑名单的搞
法，诚然惬意，但其教育意义无疑极
其局限。
□晚报评论员 杨兴东


